
Депутаты Алексей Лес-
кин, Михаил Абдал-
кин, Александр Бучнев, 
Алексей Максименков, 
Евгений Тарасов и об-
щественный активист 
Адил Гасанов давно 
принимают активное 
участие в качестве во-
лонтеров во Всерос-
сийской акции «Доро-

гою добра» и в этот 
раз решили не только 
вручить гуманитарную 
помощь семьям, но и, 
приурочив это к празд-
нику, поздравить доро-
гих женщин. Вместе с 
набором продуктов и 
бытовой химии, кото-

Заместитель председателя Совета депутатов 
Октябрьского внутригородского р-на г. о. Са-
мара член КПРФ Дмитрий Асеев получил
ответ от властей города относительно планов 
передачи трамвайного хозяйства в частные 
руки на условиях концессионного пользова-
ния. Глава города Елена Лапушкина подтвер-
дила, что с соответствующим официальным 
обращением в администрацию обратилось 
ООО «Мовиста Регионы Самара». Компания 
выступила с инициативой заключения концес-
сионного соглашения. 
Письмо главы города представляет собой 

довольно сладкий рассказ об условиях кон-
цессии. Проектом концессионного согла-
шения предусматривается «привлечение 
инвестиций» в размере порядка 17 млрд р. Реа-
лизация мероприятий в рамках соглашения 
планируется в течение 3 лет. «Проектом кон-
цессионного соглашения предусматривается 
реконструкция 20,5 км одиночного пути трам-
вайных линий, реконструкция 1 перекрестка, 
реконструкция 1 тяговой подстанции, а также 
приобретение 45 трехсекционных трамвай-
ных вагонов. Все перечисленное имущество 
предполагается к передаче в муниципальную 
собственность г. о. Самара», – поведала Ла-
пушкина. Да кто же против? Пусть бенефициа-
ры Группы «Мовиста», долларовые миллиар-
деры Андрей Бокарев и Искандер Махмудов, 
достают из своего кармана 17 млрд р. и вкла-
дывают в покупку новых трамваев и рекон-
струкцию трамвайных путей в Самаре. При 
этом Лапушкина убеждает, что концессионер 
не будет заниматься транспортными пере-
возками и заключение соглашения с ним к 
росту стоимости проезда якобы не приведет. 
Глава города сообщила: «Со стороны потен-
циального концессионера предусматривается 
поставка новых вагонов и выполнение работ 
по строительству (реконструкции) имущества 
без выполнения перевозок. То есть в случае 
принятия решения о заключении соглашения 
перевозки городским электрическим транс-
портом будут по-прежнему выполняться МП 
«ТТУ». Заключение концессионного соглаше-
ния не влечет пересмотра стоимости проезда 
и предполагает отдельное направление фи-
нансирования за счет средств вышестоящих 
бюджетов». Елена Лапушкина в своем письме 
также сообщила, что предложение о заклю-
чении концессионного соглашения в админи-
страции расценили как целесообразное и при-
няли решение «о вступлении в переговоры с 
потенциальным концессионером». 
Итак, градоначальница в своем письме до-

вольно аккуратно обошла ключевой вопрос: 
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Ко Дню матери депутаты-коммунисты и их 
помощники поздравили прекрасных мам из мно-
годетных и малообеспеченных семей Новокуй-
бышевска. В России этот добрый праздник 
отмечают с 1998 года в последнее воскресенье 
ноября.

23 ноября глава г. о. Самара Елена Лапушкина представила заместителю председателя Сове-
та депутатов Октябрьского внутригородского района г. о. Самара Дмитрию Асееву инфор-
мацию о запланированной концессии трамвайной инфраструктуры. Как следует из ответа, 
администрацией города принято решение о вступлении в переговоры с коммерческой орга-
низацией. При этом принципы взаимодействия описаны крайне туманно. Вероятно, «схема» 
предусматривает перекачку миллиардов бюджетных денег в карманы «инвестора» под видом 
возмещения затрат.
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В нынешней украинской пропаганде 
бурные события, начавшиеся в Киеве 21 
ноября 2013 года и завершившиеся в кон-
це февраля 2014 года, принято величать 
не иначе как «Революция достоинства». 
Однако, с точки зрения марксизма-лени-
низма, считать «евромайдан» революци-
ей – нелепость, граничащая со слабоуми-
ем. Ведь в результате этих событий не 
произошло никакого перехода власти от 
одного класса к другому – так же, как, ко-
нечно, не случилось и смены обществен-
но-экономической формации. Власть 
была и осталась в руках украинской ка-
питалистической олигархии, произошло 
лишь некоторое перераспределение 
власти между различными её группиров-
ками. Стоит лишь отметить, что возобла-
дали те из них, которые наиболее тесно 
связаны с западным империализмом.

«Уши» олигархии, торчащие за «евро-
майданом», стали видны практически 
сразу. Украинцев буквально гнали на 
майдан Незалежности телеканалы, при-
надлежащие крупнейшим олигархам. Без 
надсадной, истерической, практически 
круглосуточной пропаганды «евромайда-
на» олигархическими СМИ большинство 
участников массовых акций не то что не 
пришли бы на площадь, но даже не узна-
ли бы о происходящей бузе. Но пропа-
ганда была, как были и огромные армей-
ские палатки, электрогенераторы, печи 
с запасом дров и целый полевой госпи-
таль. Они почти мгновенно появились на 
«евромайдане», как по мановению вол-
шебной палочки. И нет сомнений, что эта 
«волшебная палочка» была в руках круп-
ного капитала. Такая вот «революция».
Спустя 10 лет трагические последствия 

«евромайдана» можно перечислять мно-
гими страницами. Если же попытаться 
описать итоги десятилетнего полити-
ческого развития Украины одним-
единственным словом, то это будет
понятие «фашизм». Квалифика-
цию постмайданного украинского 
режима как фашистского пыта-
ются яростно оспаривать. Но 
факты – упрямая вещь.
Коммунисты в XX веке не 

только разгромили главный очаг фашиз-
ма, но и глубоко препарировали фашизм 
теоретически как общественно-политиче-
ское явление. Итог этого теоретического 
осмысления хорошо отражен в третьем 
издании Большой советской энциклопе-
дии, где фашизм, находящийся у власти, 
определяется как террористическая дик-
татура самых реакционных сил монопо-
листического капитала, осуществляемая 
с целью сохранения капиталистического 
строя.
К числу важнейших отличительных черт 

фашизма отнесены:
– применение крайних форм насилия 

для подавления рабочего 
класса и всех трудящихся;

– воинствующий антикомму-
низм, шовинизм, расизм;

– максимальный контроль 
над всеми проявлениями об-
щественной и личной жизни 
граждан;

– способность путем нацио-
налистической и социальной 
демагогии мобилизовать и 
политически активизировать 
в интересах эксплуататорско-
го строя значительную часть 
населения, по преимуществу 
– средние слои капиталисти-
ческого общества.
Подчеркивается также, что 

фашизм возник как реакция 
на революционный подъем, 
наступление которого возве-
стил Великий Октябрь.
Вот и давайте посмотрим с 

точки зрения этого опреде-
ления фашизма, сформули-
рованного марксистско-ле-
нинской мыслью XX века, на 
современную Украину. Схо-
дится практически всё. Это 
именно террористическая 
диктатура самых реакцион-

ных сил монополистического капитала. 
Террор против политических противников 
режима применяется чрезвычайно широ-
ко как государственным аппаратом наси-
лия, так и тысячными ордами национа-
листических боевиков, которым капитал 
обеспечивает жирное содержание, 
а государство гарантирует безна-
казанность. Конечно, в гигантских 
масштабах используется соци-
альная и особенно национали-
стическая демагогия. И речь не 
только о националистической 
пропаганде, но и о нацистской 
практике: миллионы людей, 
говорящих по-русски, трети-
руются и поражаются в правах по нацио-
нально-языковому признаку.
Антикоммунизм на нынешней Украине, 

как и положено при фашистском режиме, 
принял крайние формы. Сразу после «ев-
ромайдана» была запрещена деятель-
ность Коммунистической партии Украи-
ны, её областные, городские и районные 
комитеты были разгромлены боевиками. 
А ведь это была одна из крупнейших по-
литических сил страны, за которую голо-
совали миллионы украинских граждан.
На сегодняшний же день на Украине 

запрещены уже практически все партии, 
у которых в названии были слова «ком-
мунистическая» и «социалистическая». 
А в тюрьму можно попасть просто за де-
монстрацию любых коммунистических 
символов. Коммунистическая символика 
формально запрещена вместе с нацист-
ской, но это лишь мерзкое лицемерие.
Дело в том, что из нацистской симво-

лики запрещены только официальные 
символы гитлеровского режима. Напри-
мер, если свастика изображена в белом 

круге и на красном фоне, то это запре-
щено, потому что это государственный 
флаг Третьего рейха. А вот если свасти-
ка сама по себе, то всё нормально. По-
этому, например, в нацполиции Украины 
запросто могут занимать высокие посты 
нацистские боевики, выкладывающие в 
интернет фотки своих тушек, которые с 
головы до пяток татуированы свастиками 
и вольфзангелями. А вот коммунистиче-
ская символика запрещена вся и во всех 
сочетаниях. Как говорится, почувствуйте 
разницу.
И, конечно, беспредельным зловон-

ным морем по всем государственным 

и олигархическим 
СМИ фашистской 
Украины разлилась 
антисоветская про-

паганда. Вся история Украины прошлого 
столетия перевернута с ног на голову. 
Хотя достаточно открыть официальные 
статистические справочники, которые 
лежат на сайте украинской Державной 
службы статистики, чтобы убедиться, 
что именно советский период был вре-
менем максимального экономического, 
социального, научного и культурного рас-
цвета Украины. Однако память об этом 
вытаптывается с бешеной энергией. А 
статсправочники… Ну разве что один из 
тысячи молодых украинцев их скачает, 
почитает, проанализирует.
Следует уточнить, что возникший в пост-

майданный период украинский фашист-
ский режим является формой диктатуры 
не только украинских, но и западных
капиталистов. Посредством прокладки в 
виде киевского режима Украиной факти-
чески правит транснациональный капи-
тал. Но в этом тоже нет ничего принци-
пиально нового. Например, установление 
в Чили фашистской диктатуры Пиночета 
было точно так же немыслимо без помо-
щи США, как и победа «евромайдана». 
При Пиночете Чили тоже де-факто управ-
лялось и эксплуатировалось не только 
местными капиталистами, но и транс-
национальным капиталом. То же самое 
можно сказать и про фашистские режимы 
Стресснера в Уругвае, Сомосы в Никара-
гуа, Трухильо в Доминиканской Республи-
ке, Риоса Монтта в Гватемале, Сухарто в 
Индонезии и др. Таким образом, явление 
периферийного фашизма, выступающего 
«вассалом» западного империализма, 
было широко представлено уже во вто-
рой половине XX века, а сейчас повтори-
лось на Украине.
Теперь о том, чем фашизм XXI века 

явно отличается от фашизма прошлого 
столетия. Марксисты XX века указывали, 
что капиталисты прибегают к фашизму 
как способу сохранить капиталистиче-
ский строй, существованию которого явно 

угрожает мощное коммунистическое и 
рабочее движение. Практически во всех 
странах, где в XX веке устанавливались 
фашистские диктатуры, в предшествую-
щий период были очень сильны левые 
организации и перспектива социалисти-
ческой революции казалась вполне ре-
альной. Эту перспективу капитал и пы-
тался растоптать с помощью фашизма.
Но в XXI веке эта историческая законо-

мерность (фашизм как реакция капитали-
стов на возможность установления социа-
лизма) уже уходит. При всём уважении к 
нашим товарищам из Компартии Украи-
ны и другим украинским левым нельзя 
сказать, что они были настолько сильны, 
чтобы Украина в 2013 году стояла на по-
роге социалистической революции или 
хотя бы прихода к власти настоящего 
левого правительства, типа чилийского 
правительства Сальвадора Альенде. То 
есть угрозы существованию капитализма 
не было, но капиталисты всё равно при-
бегли к фашизму.
В XXI веке капитализм использует фа-

шизм не перед лицом угрозы 
со стороны коммунистов и тру-
дящихся, а просто потому, что 
может. Может установить фа-
шистскую диктатуру и устанавли-
вает. Что это дает капиталистам? 
Трудящиеся лишаются любой воз-
можности бороться за свои права, а 
значит, можно резко усилить их экс-
плуатацию.

Тут надо учитывать и внешний фактор, 
поскольку киевский фашистский режим 
совершенно несамостоятелен. Факти-
чески Вашингтон сегодня может «вклю-
чать» режим фашизма в разных странах 
для достижения своих целей. Нужно про-
тивостоять России? Можно пожертвовать 
в этом противостоянии целой страной. 
«Включаем» режим фашизма на Украине 
и уложим сотни тысяч её мужчин на по-
лях сражений.
И еще одно очень тревожное отличие 

фашизма XXI века от фашизма XX столе-
тия. Периферийные фашистские режимы 
второй половины XX века были, по сути, 

некоей временной мерой по стабилиза-
ции капитализма в своих странах. Они 
физически уничтожали левых, вселяли в 
общество страх на десятилетия вперед, 
но потом, после решения этих задач, 
подлежали демонтажу. С конца 1970-х и 
в течение последующих десяти лет ушли 
в историю фашистские режимы Сомосы 
в Никарагуа, Дювалье на Гаити, Стресс-
нера в Уругвае, Пиночета в Чили, сошли 
со сцены бразильские, аргентинские и 
гватемальские фашисты, зашатался фа-
шистский по своей сути режим апартеида 
в ЮАР.
Часть этих режимов пала от руки левых 

освободительных движений, но большая 
часть была демонтирована… под дав-
лением хозяев из США. Да, те же самые 
Соединенные Штаты, которые ранее спо-
собствовали установлению этих фашист-
ских режимов, фактически запускали 
процесс демократизации в этих странах. 
Почему? Да потому, что в условиях про-
тивостояния с социалистическим лаге-
рем Запад просто не мог позволить себе 
слишком долго держать в своих союз-
никах откровенно фашистские режимы. 
Очень велики были репутационные из-
держки, а это грозило капитализму про-
игрышем исторического соревнования на 
международной арене.
А вот сегодня очевидных препятствий 

для фашистских режимов не видно. В 
мире пока что нет столь же мощного бло-
ка социалистических государств, как тот, 
который возглавлял Советский Союз. 
Плюс капитализм настолько развил сред-
ства манипуляции сознанием, что он явно 
рассчитывает превратить черное в бе-
лое: с помощью глобальных СМИ изобра-
зить любой фашистский режим в глазах 
мирового сообщества вполне пристойной 
«демократией». Словом, речь идет о том, 
чтобы сделать фашизм постоянным ре-
жимом существования общества в целом 
ряде стран периферийного капитализма, 
зависимых от Запада. Хуже того: похо-
же, что в этих странах отрабатываются 
социальные технологии, которые потом 
могут быть перенесены и в страны ядра 

глобальной капиталистической 
системы. Капитализм делает 
ставку на фашизацию планеты.
Возросшая реакционность ка-

питализма – важное свидетель-
ство того, что он как система, 
как общественно-экономическая 
формация окончательно исчерпал 
себя, о чем сегодня говорят многие. 
Признал это даже президент РФ. Ко-

гда-то, вытесняя феодализм, капитализм 
играл позитивную роль, стимулировал 
развитие производительных сил и отча-
сти социальный прогресс. Сегодня про-
грессивная составляющая капитализма 
иссякла полностью: именно он стал при-
чиной большинства глобальных проблем 
и явно движется к своему закату. Поэтому 
капитал для сохранения своего господ-
ства открыто прибегает к помощи крайне 
правых, которые стали для него тем же, 
чем была инквизиция для теряющих свои 
позиции феодалов.
КПРФ стала первой в России обще-

ственной силой, которая предельно ясно 
указала на угрозу фашизма XXI века. С 
2014 года Геннадий Андреевич Зюганов 
неоднократно предупреждал о том, что 
на Украине формируется откровенно фа-
шистский режим, мирно сосуществовать 
с которым сколько-нибудь долгий срок не 
получится. С этого же времени россий-
ские коммунисты и комсомольцы поеха-
ли добровольцами защищать Донбасс, 
а вся партия начала снаряжать для его 
жителей гуманитарные конвои. Сегодня 
уже тысячи наших товарищей сражаются 
с фашизмом на фронте. КПРФ мобили-
зует на противостояние новоявленному 
фашизму всё мировое левое движение.
Мы должны констатировать, что фашизм 

оказался в XXI веке не менее страшной 
опасностью, чем в XX столетии. И, по-
хоже, главной силой, которая остановит 
фашизм, снова предстоит стать комму-
нистам. Сегодня миру очень не хватает 
мощного блока социалистических госу-
дарств, который должен стать надежным 
заслоном на пути фашизации планеты. 
Если Россия вернется на путь социали-
стического развития, то вместе с социа-
листическим Китаем она станет ядром 
такого мощного блока. Несомненно, к 
нему потянутся и многие другие страны, 
в том числе государства постсоветского 
пространства. Фашизации должна быть 
противопоставлена социализация мира. 
Думается, именно в этом заключается от-
вет на фашистскую угрозу, с которой сно-
ва столкнулось человечество.

kprf.ru
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ТРИБУНА

Ровно 10 лет назад в центре Киева начался «евромайдан». Первый заме-
ститель Председателя ЦК КПРФ Ю. В. Афонин считает, что эта тра-
гическая дата заставляет нас задуматься над вопросами: почему в XXI 
веке возродился фашизм? Что у него общего с фашизмом XX века? И чем 
отличаются фашистские режимы прошлого и нынешнего столетия? 
Как противостоять современной «коричневой чуме»?

Антикоммунизм на нынешней 
Украине, как и положено при фа-
шистском режиме, принял край-
ние формы.

Трудящиеся лишаются любой воз-
можности бороться за свои права, 
а значит, можно резко усилить их 
эксплуатацию.

СТАТЬЯ Ю. В. АФОНИНА В ГАЗЕТЕ «ПРАВДА»



Администрация г. о. Самара вынесла на суд 
общественности предложения по внедрению 
платного парковочного пространства в истори-
ческом центре города. На официальном сайте 
мэрии заявляется, что данная мера позволит 
существенно разгрузить улично-дорожную 
сеть, освободив полосы для движения обще-
ственного транспорта. Также отмечается, что 
плата за парковочные места станет дополни-
тельным источником доходов в местные бюд-
жеты. Будто бы потом собранные финансовые 

средства будут перераспределяться на нужды 
развития транспортной инфраструктуры.
Судя по всему, общественники, которых при-

гласили в администрацию, горячо поддержи-
вают введение платных парковок. Член Обще-
ственной палаты г. о. Самара Леонид Кудеров 
предложил: «Целесообразно реализовать 
пилотный проект в наиболее востребованных 
для жителей парковочных зонах». «Подводя 
итоги обсуждения, члены городской Обще-
ственной палаты сошлись во мнении о необ-
ходимости создания рабочей группы, которая 
будет разрабатывать предложения относи-
тельно организации платных парковок. В нее 
войдут специалисты по градостроительству и 
формированию комфортной городской среды, 
а также экономисты и общественники», – со-
общила администрация г. о. Самара.
Следует напомнить, что еще три года назад 

администрация г. о. Самара взяла твердый 
курс на внедрение платных парковок. 17 дека-
бря 2020 г. глава г. о. Самара Елена Лапушки-
на подписала постановление, в соответствии 
с которым была актуализирована методика 
расчета размера платы за пользование пар-
ковками (парковочными местами) на дорогах. 
Было обозначено 11.870 мест. В обновленной 
«Методике расчета» была указана «базовая 
плата» в размере 45 руб/час, которая при 
расчете действительной платы может изме-
няться в большую или меньшую сторону в 
зависимости от востребованности, дней не-
дели, времени суток и т. п. Предполагалось, 
что плату с автомобилистов будет собирать 
«концессионер». Планы властей всколыхну-
ли жителей города. Активисты КПРФ провели 
серию пикетов против очередного нововве-
дения, вытряхивающего карманы граждан. 

В итоге власть вынуждена была отступить. 
19 января 2021 г. губернатор Самарской 

области Дмитрий Азаров заявил о том, что 
введение платных парковок в Самаре преж-
девременно и не следует, как он выразился, 
«будоражить людей». «Принятие такого ре-
шения возможно только тогда, когда ситуация 
тщательно проанализирована и реализованы 
решения, связанные с альтернативными пар-
ковками, строительством новых парковок, в 
том числе при возведении многоквартирных 
домов, объектов социальной инфраструкту-
ры, и самое главное – приняты действенные 
меры по развитию общественных перевозок. 
Вы объявили громко о планах по введению 
платных парковок – получается, это все сде-
лано?» – обратился глава региона к Елене 
Лапушкиной.
С тех пор прошло почти три года. Тот же во-

прос, который был поставлен почти три года 
назад, можно повторить вновь. За прошедшее 
время ситуация с общественным транспортом 
изменилась только в худшую сторону. Про-
блемы транспортного сообщения с такими от-
даленными микрорайонами, как Кошелев, не 
решены. Их даже никто не пытался решить. 
Автобусы ездят битком набитые, интервал 
движения на многих маршрутах чудовищно 
длинный, доходит до получаса, а иногда и 
до часа. Трамваи двигаются как черепахи и 
бесконечно ломаются. Летом в них почему-то 
работает обогрев, а зимой в салоне холодно, 
как в рефрижераторе. В данном случае о ком-
форте можно говорить только лишь с улыбкой. 
Лапушкина недавно заявляла, что в Самаре 
360 трамваев нуждаются в обновлении. За-
куплено же только 12, половина из которых 
еще даже не поступила в парк.
Нужно добавить, что также нуждаются в об-

новлении и реконструкции огромные участки 
трамвайных путей и контактных сетей. Без 
этого даже новые трамваи будут становить-
ся причиной пробок и аварий, как случилось 
недавно в центре города на ул. Арцыбушев-
ской, когда совершенно новый и исправный 
белорусский трамвай неожиданно загорелся. 
По предварительной версии, причиной стало 
короткое замыкание. Неважно обстоят дела и 
с подземным транспортом. Одна-единствен-
ная ветка метро не достроена, строительство 
станции «Театральная» вылилось в уголов-
ные скандалы, при этом весь центр города пе-
рекопан и неизвестно, когда ряд перекрытых 
улиц снова будет доступен для автомобилей 
и общественного транспорта. При таких об-
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16 ноября в администрации г. о. Самара состоялось расширенное заседание Со-
вета Общественной палаты города, на котором обсудили проблемы развития 
общественного транспорта. Одним из вопросов в повестке дня было внедре-
ние платных парковок, преимущественно на центральных улицах. Уже создана 
рабочая группа, которая принялась за проработку данной идеи.

МОНЕТИЗАЦИЯ ПАРКОВОК
АДМИНИСТРАЦИЯ Г. САМАРЫ ВЕРНУЛАСЬ К ИДЕЕ
ВНЕДРЕНИЯ ПЛАТНЫХ ПАРКОВОК 

АКАКАКАКТУТУТУТУАЛАЛАЛАЛЬНЬНЬНЬНОООО

ГОРОДСКИЕ ЧИНОВНИКИ ВЕДУТ
ПЕРЕГОВОРЫ ПО ПРОЕКТУ
ТРАМВАЙНОГО «РАСПИЛА»

в чем заключается выгода концессионера? 
Из письма видно, что он якобы готов «инве-
стировать» 17 млрд р. в закупку 45 трамваев 
и реконструкцию 20,5 км трамвайных путей, 
тяговой подстанции и перекрестка. Однако 
совершенно непонятно, как данные вложения 
принесут ему прибыль, на которую, очевидно, 
рассчитывает любой предприниматель, если 
речь не идет о благотворительности. В пись-

ме нет ничего, кроме туманной фразы о «фи-
нансировании из вышестоящих бюджетов». 
Между тем, по опыту других регионов извест-

но, что Группа «Мовиста» в рамках концесси-
онных соглашений получает всю выручку с 
использования трамвайной сети. Кроме того, 
компания на реализацию инфраструктурного 
проекта тратит не свои собственные деньги, 
а берет кредит в банке, при этом процент по 
кредиту выплачивается за счет бюджета. Кро-
ме того, компания еще получает федеральную 

субсидию на финансирование капитальных 
затрат. Показательный пример – проект кон-
цессионного соглашения между правитель-
ством Пермского края и ООО «Мовиста Регио-
ны Пермь», который был опубликован летом 
2022 г. Согласно проекту, общие затраты кон-
цессионера на модернизацию трамвайного 
хозяйства составляют 15,5 млрд р., из них
11,8 млрд р. – строительство и реконструкция 
объектов капстроительства, 3,6 млрд – закупка
подвижного состава. При этом концессионер

получает из федерального бюджета невоз-
вратную субсидию под названием «капиталь-
ный грант» в размере 4,6 млрд р. Еще
9,6 млрд р. концессионер «привлекает» в каче-
стве кредитных средств. Однако концедент (т. е.
краевое правительство и городская админи-
страция) выплачивают концессионеру на пога-
шение и обслуживание задолженности перед 
финансирующей организацией «инвестици-
онный платеж» в размере 19,6 млрд р. Кроме 
того, концедент выплачивает концессионеру 
еще и «эксплуатационный платеж» на сумму 
7,5 млрд р., из которых часть (не более 45%) 
возвращается концеденту на затраты, связан-
ные с перевозками. Таким образом, нетрудно 
подсчитать, что все расходы концессионера, в 
том числе и по кредиту, в итоге возмещаются 
из бюджета региона и города, причем с лихвой 
в десяток миллиардов. Правительство Перм-
ского края такая «схема» устроила, и в ноябре 
2022 г. было заключено концессионное согла-
шение на 16,1 млрд р. (увеличение на 600 млн р.
произошло по предложению «инвестора»). 
Примечательно, что Группа «Мовиста» с 

подобным соглашением выходила к властям 
г. Красноярска. Однако Контрольно-счетная 
палата Красноярска раскритиковала проект 
соглашения. Аудиторы сочли его очень стран-
ным. Математика проекта очень простая: кон-
цессионер «вкладывает» 24 млрд р., а мэрия 
Красноярска выплачивает ему почти 52 млрд р.
на возмещение всех затрат, т. е. вдвое боль-
ше, чем потратит т. н. «инвестор». При этом 
администрация также берет на себя обяза-
тельства по содержанию и текущему ремон-
ту транспортной сети. В итоге специалисты 
пришли к выводу, что с таким проектом город 
просто понесет убытки. Горсовет Красноярска 
отклонил данное предложение. Тем не менее, 
власти все же подписали соглашение. 
Необходимо отметить, что Группа «Мо-

виста» недавно попала в центр громкого кор-
рупционного скандала. В мае текущего года в 
Ярославле был задержан генеральный дирек-
тор ООО «Мовиста Регионы» Александр Со-
ветников. Его заподозрили в передаче взятки 
в особо крупном размере (ч. 5 ст. 291 УК РФ). 
Эксперты отмечают, что данное событие силь-
но ударило по репутации компании. Однако 
власти г. о. Самара, по всей видимости, все 
вышеназванные обстоятельства совершенно 
не смущают. Похоже, чиновникам понрави-
лась схема, при которой миллиарды бюджет-
ных денег можно вывести и «распилить». 

Кирилл ЛАВРОВ

(Продолжение. Начало на cтр. 1)

Алина БАКАЕВА,
депутат Думы г. о. Самара

Я считаю, что платные парковочные 
места в центре города – это новый ска-
чок развития нашего города. Но тогда и 
заработную плату гражданам нужно по-
вышать. У нас прожиточный минимум 
14729 рублей на работающих граждан. 
Да, с нового года повысится он. Но и 
цены везде также растут. Некоторым 
даже детей не на что своих кормить, а 
нам про платные парковочные места 
говорят. В историческую часть города 
приезжают граждане, чтобы погулять 
с детьми, работать в будни и т. д. Они 
не проживают на данной территории, 
а значит, и доход семьи небольшой. 
Я считаю, что нецелесообразно ста-
вить платные парковки на территории 
исторического города, пока не будет в 
городе достойной и стабильной эконо-
мической составляющей.

стоятельствах даже заикаться про платные 
парковки не стоит. Но у властей, видимо, иные 
планы, и у них уже определен баскак, который 
будет собирать дань с автолюбителей. 

Андрей НИКИТИН



У каждого пятого (21%) перед зарпла-
той остается от 10 до 20% аванса, у 
каждого одиннадцатого (9%) – от 20 до 
30%. Совершенно очевидно, что при 
такой степени достаточности уровня до-
ходов большинство зарабатываемых де-
нег уходит на продукты питания (у 79% 
респондентов). Каждый второй (53%) 
назвал самой затратной статьей расхо-
дов оплату услуг ЖКХ. Также в топ регу-
лярных трат россиян вошли расходы на 
здоровье (27%), одежду и обувь (25%) и 
ипотеку (18%).
Лишь для каждого восьмого (13%) рос-

сиянина существенные расходы связа-
ны с отпуском (видимо, большинство 
россиян отдыхает даже не в Сочи или в 
Турции, а у себя «на грядках», что почти 
бесплатно). Каждый десятый (10%) ощу-
щает финансовую нагрузку, связанную с 
поддержанием внешнего вида (включая 
покупку косметики). Видимо, так отве-
чали в основном женщины. Реже среди 
больших трат россияне отмечали арен-

ду жилья (9%), инвестиции и формиро-
вание «подушки безопасности» (8%), 
ремонт (8%) и покупку бытовой техники 
(5%).
По данным исследования, структура 

расходов мужчин и женщин существенно 
различается. Так, 30% женщин и лишь 
23% мужчин отметили в качестве круп-
ных расходы на здоровье. 27% женщин 
и 22% мужчин указали траты на одежду 
и обувь. Услуги салонов красоты как зна-
чительные обозначили 14% женщин и 
только 4% мужчин. При этом 57% муж-
чин указали в опросе крупные расходы 
на услуги ЖКХ, а среди женщин таких 
было 50%.
Сбережением средств на будущее и на 

«черный день» занимаются очень не-
многие. Так, некоторые участники опро-
са подтвердили, что сохраняют значи-
тельную часть дохода: 8% опрошенных 
– 30–50% суммы дохода, 3% процента 
опрошенных откладывают 50–70% до-
ходов, 1% – более 70% доходов. Види-
мо, это состоятельные граждане или те, 
кто прогнозирует в ближайшие годы курс 
доллара, равный 30 рублям.
Опрос проводился в октябре 2023 года 

во всех регионах РФ среди экономически 
активного населения старше 18 лет. На 
вопросы ответили 2800 респондентов.
Любопытна реакция экспертов «Сбе-

ра» на полученные данные (дается в 
том же пресс-релизе, что и информа-
ция об исследовании). Так, Александр 
Тихомиров, исполнительный директор 
«СберСтрахования жизни», увидел в 
вышеназванных цифрах неумение рос-
сиян «грамотно распоряжаться семей-
ным бюджетом». Он настоятельно ре-
комендовал гражданам «откладывать в 

финансовую подушку безопасности – в 
идеале 10% ежемесячного дохода. На 
дорогостоящие цели, например отпуск, 
лучше копить заранее».
Согласитесь, звучит несколько комич-

но. Однако не думаем, что для тех 58%, 
у кого остается перед получкой 10% от 
аванса, подобные советы будут полезны.
Хотелось бы услышать совсем другие 

рекомендации – правительству. Не пора 
ли всё-таки столь «великолепно рабо-
тающему» правительству Мишустина (о 
чем нам рассказывают во всех эфирах 
федеральных СМИ) обратить внимание 
на полунищенское существование боль-
шинства трудящихся россиян и, наконец, 
начать с этим бороться?
Вместо этого спикер Совета Федера-

ции В. Матвиенко заявила 6 ноября, что 
нужно принять «немедленно закон о все-
общем счастье». Видимо, по логике вла-
стей, после этого в кошельках большин-
ства граждан денег станет достаточно.

«Я мечтаю и предлагала: давайте мы 
создадим в России министерство сча-
стья. То ведомство, через которое будут 
проходить все решения, все законы на 
предмет: а делает ли этот новый закон 
или новое постановление правительства 
людей более счастливыми», – пояснила 
Матвиенко.
А чем же тогда займутся в остальных 

министерствах и в Центральном банке? 
Их придется расформировать?

gazeta-pravda.ru

Напомним, что генерал-лейтенант 
барон Петр Врангель прибыл в Крым в 
апреле 1920 года на английском воен-
ном корабле. На протяжении полугода 
он осуществлял командование Белой 
армией, навсегда вписав себя в исто-
рию наряду с другими белогвардей-
скими генералами как организатора 
массового террора. «Черный барон» и 
его армия в Крыму не только расстре-
ливали, но и показательно вешали 
рабочих и подпольщиков. На руках бе-
логвардейцев – кровь тысяч граждан 
молодой советской республики.
Зверствовавшая в Крыму в годы 

Гражданской войны армия «Черного барона» 
уничтожила 15% населения полуострова.
По всей России проходят акции, требующие де-

монтаж памятника Петру Врангелю.
Активно против выступают жители Росто-

ва-на-Дону. В разных районах города участни-

ки акций требуют демонтировать 
бюст белогвардейского преда-
теля, коллаборанта Врангеля, 
установленный на территории 
кадетского корпуса Донского го-
сударственного технического уни-
верситета (ДГТУ).

Также жители Севастополя наглядным образом 
отреагировали на установку памятника предателю 
Врангелю: неизвестные лица повесили картонное 
«чучело» белого генерала посреди города-героя 
с табличкой «Мы против памятников предателям 
России».

vk.com/samkprf

рый, несомненно, при-
годится каждой семье, 
коммунисты вручали 
благодарственное пись-
мо и сладкий подарок.
Алексей Лескин, по-

здравляя хранительниц 
домашнего очага, поже-
лал всем семьям креп-
кого здоровья, уюта в 
доме, счастья и, самое 
главное, поддержки го-

сударства на высоком 
уровне.
Адилу Гасанову вы-

пала честь поздравить 
Светлану С. не только 
с Днем матери, но и с 
днем рождения! От име-
ни всех коммунистов Но-
вокуйбышевска пожелал 
ей крепкого здоровья, 
чтобы в ее доме всегда 
царили покой, уют, до-
статок и гармония.

vk.com/trud.samara
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Исследование сервиса для поиска 
работы и подбора персонала «Ра-
бота.ру» и «СберСтрахования 
жизни» показало, что 58% росси-
ян перед получением зарплаты 
располагают суммой до 10% ра-
нее выплаченного аванса. Стиль 
жизни «от аванса до получки», 
выходит, преобладает у боль-
шинства работающих граждан 
России.

7 ноября, в 106-ю годовщину Вели-
кого Октября, в Ростове-на-Дону 
появился бюст палача и коллабо-
рациониста Петра Врангеля. Дан-
ное событие – провокация против 
страны, её целостности и един-
ства.

ДАТА

АКЦИЯ

ОБЩЕСТВО

ПОДДЕРЖКА
И ЗАБОТА!

ОТ АВАНСА ДО ПОЛУЧКИ

САМАРСКИЕ КОМСОМОЛЬЦЫ ПОДДЕРЖАЛИ ЖИТЕЛЕЙ РОСТОВА-НА-ДОНУ И ПРОВЕЛИ
СЕРИЮ ОДИНОЧНЫХ ПИКЕТОВ С ТРЕБОВАНИЕМ ДЕМОНТИРОВАТЬ БЮСТ ПЕТРА ВРАНГЕЛЯ

(Продолжение.
Начало на cтр. 1)



Давайте разберемся, нужна ли 
жесткая денежно-кредитная поли-
тика России и кому нужна.
Жесткая денежно-кредитная по-

литика предполагает повышенную 
ключевую ставку. Это ставка по 
кредитам ЦБ, по которой он вы-
дает кредиты банковской систе-
ме. Банки, получая кредит в ЦБ 
по ставке 15% годовых, отдают 
эти деньги всем желающим: пред-
приятиям, гражданам и другим 
нефинансовым организациям. Но 
отдают не просто, а с процентами, 
то есть к 15% прибавляют свою 
маржу (прибыль), а вот сколько – 
зависит от совести. Сейчас крат-
косрочные кредиты выдают под 
20% годовых (15+5%), а вот долго-
срочные и среднесрочные кредиты 
дают под 40% годовых, как бы за-
страховывая себя от непредсказуе-
мых катаклизмов на финансовом 
рынке. При этом все цифры вьются 
вокруг инфляции. Сейчас инфля-
ция 7,5%, а ключевая ставка 15% 
– вдвое выше.
Почему повышается ключевая 

ставка? Она повышается якобы 
для снижения инфляции, то есть 
для понижения цен! Но какое это 
имеет отношение к ценам? По 
мнению ЦБ, высокая ключевая 
ставка повышает стоимость кре-
дита, и кредиты становятся огра-
ниченными в использовании. Про-
ще говоря, граждане перестают 
брать дорогие кредиты, денег у них 
становится меньше, они меньше 
покупают товаров, ну а если то-

вары не берут, то они дешевеют. 
Промышленность тоже не берет 
кредиты, денег становится мень-
ше, потребление предприятиями 
сырья и материалов уменьшается, 
производство товаров замедля-
ется, цены на невостребованную 
продукцию снижаются, и этим до-
стигается снижение инфляции!
Казалось бы, все логично! Но 

в математике есть такое поня-
тие, как экстремальное значение 
функции. Давайте предположим: 
чтобы сократить инфляцию, не 
будем платить зарплаты и пен-
сии людям. Они не смогут ничего 
покупать и умрут с голоду. Зато 
цены упадут до нуля! Давайте не 
дадим кредитов промышленным 
предприятиям, своих денег у них 
нет, за рубежом кредиты взять не-
возможно из-за санкций! Что бу-
дет с предприятиями? Они тоже 
погибнут! Зато инфляции никакой! 
Только кому нужна нулевая ин-
фляция, если потребителей нет? 
Выходит, лечение ключевой став-
кой опасно для жизни! Но давайте 
зайдем с другой стороны. Главный 
рыночный механизм ценообразо-
вания – это чем больше товаров, 
тем ниже цены на них. Значит, не 
надо повышать цену на кредиты, а 
надо производить больше товаров. 
Теперь рассмотрим, можно ли это 
делать при жесткой денежно-кре-
дитной политике? Стоимость кре-
дита 20% годовых. Предприятие 
вынуждено брать кредит, чтобы не 
останавливать производство, и при 

этом цена кредита уходит в себе-
стоимость продукции. Цена на эту 
продукцию повышается. Вместо 
снижения инфляции мы получаем 
ее рост! Предприятия не все выпу-
скают товары народного потребле-
ния, большая часть их производит 
продукцию для промышленности: 
металл, литье, подшипники, меха-
низмы, станки, самолеты, корабли. 
И по этой цепочке начинают расти 
цены. И получается, если цена на 
картошку понизилась на 5%, а на 
автомобили поднялась на 20%, то 
общее повышение цен будет 15%. 
Вот вам и борьба с инфляцией.
Что касается граждан, то граж-

дане при наличии дорогих креди-
тов временно не будут покупать 
промышленные товары и сосре-
доточатся на продовольственных 
товарах, цена на которые зависит 
от их достаточного наличия. При 
этом цена на отечественные то-
вары больше зависит от стоимо-
сти ГСМ, а импортных – от курса 
рубля. Тем более что основные 
продовольственные товары мы 
большей частью производим сами, 
а покупаем 28% продуктов типа ба-
нанов, кофе, ананасов, пальмово-
го масла и белорусской молочной 
продукции.
Во всех примерах ключевая став-

ка играет определенную роль в це-
нообразовании, но не решающую 
и не главную, без ее повышения 
можно обойтись.
Можно ли не повышать ключевую 

ставку? Можно! Можно ли устано-
вить твердый процентный курс кре-
дитным ресурсам? Можно!
Вот смотрите! Годовая инфляция 

в еврозоне в июле 2023 года соста-
вила 5,3% г/г (в Германии – 6,2% г/г, 
Италии – 5,9% г/г, Франции – 4,3% г/г,
США – 3,2% г/г) при целевом
уровне инфляции 2%. По оценке 
Международного валютного фон-
да, уровень мировой инфляции в 
2023 году составит 6,8% г/г.
Центральные банки крупнейших 

стран продолжали ужесточение 
кредитно-денежной политики за 
счет повышения процентных ста-
вок на 1–2 п.п. Следует отметить: 
1–2%! В России – при действую-
щей ставке 7,5% увеличили еще 
на 7,5%. И это при инфляции 5,7%. 
Тогда напрашивается вопрос: по-
чему в других странах при такой же 
инфляции ключевую ставку увели-
чивают на 1–2%, а у нас на 7,5%?
К примеру, в Японии ключевая 

ставка вообще имеет отрицатель-
ное значение. А это означает, что 
Банк Японии еще доплачивает 
коммерческим банкам за то, что 
они берут у него кредиты и держат 
пониженную процентную ставку по 

кредитам. Им это надо для того, 
чтобы кредиты были доступными 
и промышленность развивалась. 
Вот поэтому Япония и считается 
самой развитой страной мира!
Почему же так не делается у нас? 

Основные преграды на пути роста 
экономики ставит Банк России. 
Банковская система России вы-
делилась в отдельную отрасль в 
стране и живет своей жизнью ради 
собственного обогащения, а то, что 
она должна стимулировать рост 
экономики, об этом забыли. При-
быль банков России в 2023 году 
ожидается в размере 3 триллио-
нов рублей. А ключевую ставку за-
драли на уровень в два раза выше 
инфляции только для того, чтобы 
сохранить доходы банков. Пред-
ставьте, инфляция будет к концу 
года не менее 10%, вот подняли 
ключевую ставку заранее, чтобы 
банки подкопили средств на высо-
ких процентах.

Н. В. АРЕФЬЕВ,
первый заместитель

председателя Комитета ГД
по экономической политике, 

секретарь ЦК КПРФ

«В нынешней России бизнес – это 
производная от власти. Тот, кто у 
власти, одновременно решает и свои 
бизнес-задачи», – отметил Обухов.

«Пока ты у власти, то можешь ре-
шать бизнес-задачи. Через родствен-
ников, аффилированные структуры. 
Законодательство при этом успешно 
обходится. Если бизнесмен не имеет 
«выходов на власть», то бизнес его 
вряд ли будет успешным», – напом-
нил он.

«Распорядители госсобствен-
ностью» во властных структурах 

де-факто управляют «бизнес-со-
обществом». Все решает наш 
специфический «лоббизм» во 
властных структурах. «Админи-
стративную ренту» с бизнеса 
получают как силовики, так и 
чиновники исполнительной 
власти. Именно поэтому по-
стоянно в повестке тема «не 
надо кошмарить бизнес», 
– акцентировал внимание 
эксперт.

«При всем при том 
власть успешно прово-
дит «национализацию» 
убытков и приватиза-
цию прибыли. Такая 
политика ведется 
все последние де-
сятилетия», – под-
черкнул депу-
тат-коммунист.

«Идущие же 
сейчас «ползу-
чая прива-
тизация» и 
«ползучая на-

ционализация» – это отъем и пере-
распределение собственности у тех 
компаний, кто бросил дело и сбежал 
на Запад», – заявил политик.

«Между тем только настоящая на-
ционализация может спасти эконо-
мику России и вернуть стране су-
веренитет, позволить нам добиться 
Победы и просто-напросто выжить. 
Но до такого развития событий пока 
очень далеко», – резюмировал Обу-
хов.

rline.tv

«Все эти программы фундаментальные, и 
над ними совместно работают и Министер-
ство сельского хозяйства, и комитет по аграр-
ным вопросам, и имеем полную поддержку 
от председателя Государственной Думы и 
руководителей всех фракций», – сказал Вла-
димир Кашин. Основная задача, подчеркнул 

он, заключается в том, чтобы добиться фи-
нансирования этих программ по исходному 
паспорту.
Заместитель Председателя ЦК КПРФ рас-

сказал, что за прошлую пятилетку в интере-
сах сельского хозяйства принято 89 законо-
проектов – за прошлый год 23 законопроекта, 
17 проектов приняли в прошедшую сессию. 
«Все законы системные и сутевые, начиная 
от развития науки, и касающиеся система-
тизации существующих пробелов: прежде 
всего, в контроле оборота агрохимикатов, 
пестицидов, всего, что связано было с кон-
тролем производства основных продуктов 
питания, сырья, с поддержкой государствен-
ного развития малых форм хозяйствования, 
государственного агрострахования; выстрои-
ли вертикаль ветеринарного надзора над 
побочными продуктами в животноводстве, 
которыми в свое время структуры Роспри-
роднадзора доводили крупные хозяйства до 
банкротства, выставляя десятки миллиардов 
штрафов, особенно когда речь шла о птице-
водческих и свиноводческих комплексах», – 
отметил выступающий.
Он рассказал, что эти законы связаны в 

первую очередь с опорой на законодатель-
ные региональные структуры, «особенно 
всё, что связано с целевым земельным ис-
пользованием». В частности, последние три 
из принятых законов ускоряют возвращение 
в севооборот неиспользуемых земель – за-
конопроекты по сохранению плодородия, по 
племенному животноводству, о водных био-
логических ресурсах, об аквакультуре.

«В этом ключе мы и дальше с вами будем 
вместе трудиться над тем, чтобы еще боль-
ше была государственная поддержка, чтобы 
бороться и биться против жуткого диспа-
ритета цен, который мы сегодня видим, все 
делать для того, чтобы на развитие села 
было достаточно средств и чтобы продо-
вольственная безопасность обеспечивалась 
действительно устойчивым развитием АПК», 
– завершил Владимир Кашин.

rline.tv
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ЭКОНОМИКА

КПРФ

Государственная Дума приняла к сведению доклад Банка России о денежно-кредитной по-
литике на 2024–2026 годы. Банк России допустил сохранение жесткой денежно-кредитной 
политики на протяжении 2024 г. для возвращения инфляции к целевому уровню в 4%. Ба-
зовый прогноз предполагает диапазон ключевой ставки на следующий год в среднем от 
11,5% до 12,5%. Но по мере снижения инфляции ключевая ставка далее будет возвращать-
ся в свой нейтральный диапазон в 5,5–6,5%.

В эфире телеканала «Красная Линия» секретарь, член Президиума ЦК КПРФ, 
депутат ГД РФ С. П. Обухов высказался на тему прошедшей встречи пре-
зидента с представителями крупного бизнеса в современной России.

Для осуществления устойчивого 
развития мы подготовили твер-
дую базу в виде наших пяти госу-
дарственных программ, а именно: 
развития сельского хозяйства и 
рынков, развития сельских терри-
торий, вовлечения в оборот земли, 
сообщил заместитель Председа-
теля ЦК КПРФ, председатель Коми-
тета Госдумы по аграрным вопро-
сам Владимир Кашин на выездном 
заседании комитета в Оренбурге.



Наши политики много говорят о 
состоянии российской экономики, 
показателях ВВП, которые, вопре-
ки санкциям, якобы растут не то на 
полпроцента, не то на полтора. Так и 
хочется им сказать: оставьте ненуж-
ные споры! Основным индикатором 
благополучия государства является 
рождаемость. В РФ впереди смерт-
ность, а рождаемость далеко поза-
ди…
А что в Европе? А. Кузнецова про-

вела сравнение: рождаемость в 
странах Евросоюза находится на 
отметке 1,5–1,6 с учетом происхо-
дящих там интенсивных иммиграци-
онных процессов. В РФ суммарный 
коэффициент рождаемости (СКР) 
неуклонно снижается и по итогам 
прошлого года составил всего 1,42. «Это, 
к сожалению, ниже, чем даже те, ко-
торые мы называем простым коэф-
фициентом воспроизводства», – ре-
зюмировала единоросска.
Хотя, считает один из ведущих 

российских демографов Анатолий 
Ивановича Антонов, у РФ есть ре-
продуктивный потенциал населения, 
но реализуется он не более чем на 
30 процентов. Почему? «По причи-
не низкого уровня социокультурной 
потребности в детях». Не более 10 
процентов семей не против много-
детности, но высока доля супруже-
ских пар, которые не спешат обзаво-
диться детьми или ограничиваются 
одним ребенком.
В обществе даже получила рас-

пространение идеология чайлдфри 
– жизни без детей. Опросы, прове-
денные в 2021-м, показали, что чайлд-
фри поддерживали 6 процентов
россиян. В июле 2023-го опрос 9
тысяч респондентов в шести россий-
ских регионах показал, что уже 28 
процентов стало тех, кто не собира-
ется становиться родителями.
Оказывается, такая жизненная по-

зиция людям насаждается в соци-
альных сетях, в частности во «ВКон-
такте», где сформировались целые 
группы, пропагандирующие
чайлдфри.
Депутат от «ЕдРа» Эльвира Аит-

кулова сочла, что вредоносное 
поветрие надо запретить, и даже 
подготовила соответствующий за-
конопроект. Но коллеги ее осадили, 
доказав, что запретом ничего не до-
биться.
На слушаниях, организованных 

думским комитетом по защите семьи, 
вопросам отцовства, материнства и 
детства (так недавно переименован 
комитет по инициативе парламен-
тариев, заметила председатель 
Нина Останина (КПРФ)), отме-
чалось, что общество, к сожа-
лению, пронизано пороками: 
помимо чайлдфри, есть сто-
ронники ЛГБТ, есть желаю-
щие провести операции по 
смене пола, есть интерес 
к однополым бракам. Их, 
конечно, надо искоренять, 
но, по мнению выступавших 
на слушаниях, путем нормализации 
жизни граждан.
Появился президентский Указ от 9 

ноября 2022 г. № 809 «Об утвержде-
нии Основ государственной политики 
по сохранению и укреплению тради-
ционных российских духовно-нрав-
ственных ценностей». Наступающий 
2024 год будет Годом семьи. Всё это, 
как подчеркивают единороссы, рабо-
тает на укрепление престижа семьи, 
в том числе многодетной, где трое и 
более детей.

Но рождаемость в РФ никак не рас-
тет. Медики, социологи считают, что 
«виноваты турбулентность времени, 
ковид».
Однако далеко не все с ними со-

гласны. В выступлениях подчер-
кивалось: слов произносится 
много, а где дела?
Год прошел после выхода пре-

зидентского указа о семейных 
ценностях, а плана его реа-
лизации до сих пор нет. План 
будет, заявила А. Кузнецова,
как раз высказанные на слу-
шаниях предложения ста-
нут основой будущего пла-
на. Предстоит еще «найти 
механизмы, которые помогут пре-
одолеть сложившуюся демографиче-
скую ситуацию».
По мнению вице-спикера, пред-

стоит учесть интересную практику 
территорий. Например, «в Казани 
создали специальные институты, ко-

торые занимаются демографически-
ми программами». Стране как раз 
нужны специалисты-демографы… 
Таких специалистов будут готовить 
в профильных вузах Министерства 
образования с учетом наработок, по-
лученных на местах.
А основная цель слушаний, как от-

мечали Кузнецова, представители 
министерств, депутаты комитета-ор-
ганизатора, – подготовка комплекс-
ного законопроекта о демографии, 

который включал бы в себя меры по 
поддержке семей с детьми, особен-
но многодетных семей, молодых, 
студенческих.
Что бросилось в глаза во время 

дебатов о содержании будущего за-
конопроекта: депутаты от партии 
власти, министерские чиновники 
старались обходить вопросы затрат-
ности. Говорили о различных пилот-
ных проектах, о программах, неодно-
кратно упоминалось о том, как много 
сделано правительством: и маткапи-
тал, и социальные выплаты, и про-

чие виды поддержки семей, детей.
Упоминался фонд «Круг добра», 

созданный президентом для опла-
ты лечения детей с тяжелыми ред-
кими заболеваниями. Хотя каждый 
день на ТВ идут призывы к народу 
скидываться на лечение, операции 
страдающим детям. А что с фондом? 
Кого лечат за счет фонда?
Что касается поддержки семей в 

целом, так в стране уже появились 
положительные примеры, которые 
остальным надо брать на вооруже-
ние. Один из них – опыт Сахалина. 
Об острове, полюбившем детей и 
семьи с детьми, не раз говорилось в 
Госдуме на круглых столах и слуша-
ниях. И в этот раз Сахалин был на 
слуху.
Простая вещь: семьям нужно жи-

лье, удобные квартиры. Но обычная 
ипотека для семей с детьми, пре-

жде всего молодых, – неподъемное 
бремя. Что сделали на Сахалине? 
Позволили семьям с детьми обзаве-
стись жильем. И это сразу же подня-
ло уровень рождаемости.
Схема такая: на первый ипотечный 

взнос молодые семьи в возрасте до 

27 лет получают помощь из регио-
нального бюджета. Появился первый 
ребенок – ставка по ипотеке снижа-
ется на 50 процентов. Рождается 
второе дитя – ставка снижается до 1 
процента. Появляется третье – весь 
долг по ипотеке списывается.
Что мешает такой ипотечный рас-

клад применить на федеральном 
уровне? И не надо изобретать ника-
кие «пилоты» и прочие неэффектив-
ные мудрености.
Поддержали такое предложение 

депутаты от КПРФ, «Справ-
России», а также «Новые 
люди». Министерские чи-
новники и единороссы от-
молчались. А что им сказать? 
Минфин денег не дает? Нина 
Останина (КПРФ) заметила: 

«В бюджете финансирование 
госпрограммы «Жилье молодой 
семье» снижается. Было 5 мил-

лиардов, потом уменьшилось до 4,6 
миллиарда, теперь остается 4 мил-
лиарда… А молодой семье нужно 
социальное жилье. Но такой госпро-
граммы нет».
Но выступавшие чиновники вместо 

лаконичной конкретики предпочита-
ли барахтанье в цифрах и поисках 
вчерашнего дня. Так, руководитель 
департамента демографической 
политики Минтруда Андрей Галкин 
рассказал, что «в условиях демогра-
фических рисков и текущих вызовов 

правительством ведется постоянная 
работа по наращиванию мер… под-
держки семей с детьми». Какую меру 
имел в виду Галкин? Да всё тот же 
материнский капитал. Мера хоро-
шая, но она утрачивает эффектив-
ность из-за относительно небольшой 
суммы. Чтобы вернуть маткапиталу 
прежнюю значимость, его надо уве-
личить и подкрепить реальными воз-
можностями для получения жилья. К 
сожалению, в планах Минтруда та-
ких расходов не значится.
Боевито, как всегда, выступила 

доктор медицинских наук ректор 
Высшей школы организации и управ-
ления здравоохранением Гузель 
Улумбекова. Она дополнила стати-
стические данные:

«За три последних года естествен-
ная убыль в нашей стране состави-
ла два с лишним миллиона человек. 

И показатель этот будет каж-
дый год составлять мини-
мум полмиллиона человек. 
Во всех субъектах РФ на-
блюдается убыль населения, 
кроме Северо-Кавказского 
федерального округа, но там 
другие традиции».
В чем причины? Главный фак-

тор – социально-экономическое 
положение семей с детьми, это 

45 процентов.
Г. Улумбекова представила табли-

цы из Росстата. Из них следует: в 
2022 году не могли себе купить хо-
лодильник, телевизор почти 60 про-
центов семей с одним-двумя детьми, 
65 процентов семей с тремя детьми 
и 80 процентов семей с одним роди-
телем.

«В нашей стране только 3 процен-
та семей могут купить автомобиль, 
квартиру и дачу. Средние доходы 
семей с детьми – 25 тысяч рублей. 
И если семья рожает второго ребен-
ка, то это уменьшает ее доходы на 
четверть, а если рожает третьего – 
уменьшает на две трети».
Второй фактор – демографический. 

Начиная с 2011 года, по словам 
Улумбековой, число женщин актив-
ного детородного возраста, на кото-
рых приходится 80 процентов рожде-
ний, каждый год у нас сокращается в 
среднем на 400 тысяч человек. Надо 
беречь мужчин, их смертность в три 
раза выше, чем у женщин.
Да, реализуется немало мер для 

поддержки рождаемости, расходу-
ется 1,8 процента ВВП, это 3 трил-
лиона рублей. «Но страны, которые 
добились увеличения СКР с очень 
низкого уровня до 1,7, тратят 3 про-
цента ВВП и даже больше».
Гузель Эрнстовна предложила 

меры:
– ввести доплаты семьям с деть-

ми до семи лет в размере половины 
средней зарплаты по региону;

– удвоить материнский капитал при 
рождении второго ребенка, утроить 
– на каждого из последующих детей.
Улумбекова вспомнила советское 

время: «Я застала то время, когда 
всё было бесплатно: кружки, про-
дленные группы, ясли. А это, по се-
годняшним меркам, плюс 2 триллио-
на рублей расходов на детей».
По ее подсчетам, «если будем тра-

тить 3 процента ВВП на семьи с 
детьми, рождаемость повысится». 
И указала, где взять деньги. «В на-
шей стране долларовых миллиар-
деров, сверхбогатых людей в три 
раза больше, чем в Китае. Во всех 
странах сверхбогатые люди 45 про-
центов своих доходов отдают в бюд-
жет. Оттуда и надо взять 7 триллио-
нов рублей, и получим 2 триллиона 
на рождаемость, на будущее нашей 
страны и 2 триллиона – на здраво-
охранение».

«Чтобы в нашей стране рождались 
дети, нужны дополнительные меры 
социально-экономической поддерж-
ки. Тогда мы не будем убывать…» – 
заявила Гузель Эрнстовна.
Ее слова – чистая правда. И ее 

предложения обязательно войдут 
в будущий всеобъемлющий закон о 
демографии.

Галина ПЛАТОВА
sovross.ru
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ОБЩЕСТВО

НАРОДОНАСЕЛЕНИЕ РОССИИ УБЫВАЕТ…
Да и сильно ли старались руководители самой большой по территории 
страны остановить вымирание россиян? «В этом году, как показывает 
Росстат, рождаемость в РФ уменьшилась на два с половиной процента 
и может оказаться на самом низком уровне с начала 2000-го, – сообщила 
в своем докладе на парламентских слушаниях, посвященных проблемам 
демографической политики в РФ, думский вице-спикер Анна Кузнецова. – 
Прогноз ведомства: рождаемость в нашей стране продолжает снижать-
ся и продолжит такую тенденцию до 2027 года… К 2046 году население 
России, без учета новых регионов, составит, по расчетам Росстата, 138 
миллионов человек, что на семь с половиной процентов меньше, чем
сейчас. Доля пожилых людей увеличится с нынешних 24 до 27 процентов 
в 2046 году».

И ОСТАНОВИТЬ ЭТОТ ПЕЧАЛЬНЫЙ ПРОЦЕСС НЕ УДАЕТСЯ В ТЕЧЕНИЕ ВСЕХ 30 ЛЕТ РЫНОЧНОГО ХАОСАИОСТАНОВИТЬ ЭТОТ ПЕЧАЛЬНЫЙПРОЦЕССНЕ УДАЕТСЯВ ТЕЧЕНИЕ ВСЕХ 30 ЛЕТ РЫНОЧНОГО ХАОСА

Год прошел после выхода прези-
дентского указа о семейных цен-
ностях, а плана его реализации до 
сих пор нет.

Число женщин активного детород-
ного возраста, на которых при-
ходится 80 процентов рождений, 
каждый год у нас сокращается в
среднем на 400 тысяч человек.



В конечном счете главной при-
чиной было названо резкое со-
кращение профицита внешней 
торговли Российской Федерации, 
которое произошло в результате 
сокращения экспорта и увеличе-
ния импорта.
Согласно последним данным 

Банка России (появились на его 
сайте в середине ноября), стои-
мостный объем экспорта РФ за 
10 месяцев нынешнего года со-
ставил 353,5 млрд долл. против 
492,2 млрд долл. за аналогичный 
период прошлого года (сокраще-
ние на 28%). А вот объем импор-
та за период январь – октябрь 
2023 г. равнялся 249,5 млрд долл. 
против 220,5 млрд долл. за ана-
логичный период прошлого года 
(прирост на 13%).
В итоге положительное сальдо 

торгового баланса с рекордно-
го показателя 205,2 млрд долл. 
упало до 53,6 млрд долл. Т. е. без 
малого в четыре раза. Вот вам и 
причина пикирующей траектории 
валютного курса рубля, который 
в прошлом году в отдельные мо-
менты повышался до значения 
51 рубль за доллар, а этом году 
несколько раз проваливался за 
черту в 100 рублей.
Мало того, что быстро сокраща-

лось положительное сальдо тор-
гового баланса. Были постепенно 
(еще в прошлом году) упраздне-
ны введенные в феврале-марте 
2022 года требования по обяза-
тельному возвращению экспорт-
ной выручки в Российскую Феде-
рацию и конвертации большей ее 
части в рубли. Что, конечно же, 
способствовало ослаблению ва-
лютного курса рубля.
Осенью нынешнего года вла-

стями были приняты меры по 
возвращению и конвертации экс-
портной выручки (с моей точки 
зрения, недостаточные, поэтому 

я их называю «полумерами»). 
Пока они дают некоторый эф-
фект (на 24.11.23 курс составлял 
88,81 рубля за 1 доллар США). Но 
их, по мнению многих экспертов, 
может оказаться недостаточно.
Гораздо реже среди причин

ослабления российского рубля 
и среди факторов, влияющих на 
его валютный курс, называется 
трансграничное движение ка-
питала – его экспорт (вывоз) и 
импорт (ввоз). У России сальдо 
международного движения капи-
тала устойчиво отрицательное. 
Отток капитала превышает при-
ток, имеет место чистый отток ка-
питала. Понятно, что чем меньше 
чистый отток капитала, тем более 
прочной является позиция рубля 
по отношению к доллару, евро и 
другим резервным валютам.
Обратимся к последним дан-

ным Банка Росси по платежному 
балансу, в котором находит от-
ражение трансграничное движе-
ние капитала. Если за первые 
десять месяцев прошлого года 
чистый отток капитала из России 
равнялся 205,2 млрд долл., то за 
аналогичный период нынешнего 
года он составил лишь 53,6 млрд 
долл.
Сокращение в 3,8 раза! Вроде 

бы положительная для россий-
ского рубля тенденция. Однако 
в значительной мере эта тен-
денция обусловлена не мерами 
государственного регулирования 
трансграничных потоков капита-
ла, а тем, что валютных ресурсов 
для вывоза стало меньше. Ведь 
вывоз капитала питается, в пер-
вую очередь, за счет положитель-
ного сальдо торговли, которое, 
как я выше сказал, стремительно 
сокращалось.
Следует обратить внимание, 

что во II квартале 2023 года чи-
стый отток капитала составил 

9,5 млрд долл. Один из самых 
скромных показателей за по-
следние годы. А вот в III квартале 
чистый отток увеличился почти в 
два раза – до 18,2 млрд долл. И 
именно в третьем квартале (се-
редина августа) произошел резо-
нансный обвал валютного курса 
рубля. А вот данные за октябрь: 
чистый отток капитала составил 
11,2 млрд долл. Нет ничего уди-
вительного в том, что именно в 
октябре наша валюта еще раз 
опустилась ниже отметки 100 
рублей за доллар США.
Октябрьский отток капитала 

– очень крутой. Для сравнения 
скажу, что в октябре прошлого 
года чистый отток был выше – 
12,4 млрд долл. Но ведь тогда и 
приток валюты в Россию в виде 
экспортной выручки был несрав-
ненно большим. Итак, среднеме-
сячный чистый отток капитала 
во втором квартале был около
3 млрд долл., в третьем квартале
он увеличился примерно до
6 млрд долл., а в первом месяце 
четвертого квартала (октябре) 
скакнул до 11 с лишним милли-
ардов. Я эти цифры привожу для 
того, чтобы обратить внимание 
на явную недостаточность мер 
властей по контролю над транс-
граничным движением капитала.
Хотя и идет против России не 

объявленная Западом гибридная 
война, однако до сих пор доста-
точных ответных мер с нашей 
стороны я не вижу. В данном слу-
чае я говорю о трансграничном 
движении капитала. Чистый отток 
капитала в существенной части 
обусловлен тем, что иностран-
ные инвесторы выводят свои ак-
тивы из российской экономики. 
Это наглядно видно по цифрам 
такого документа, как «Междуна-
родная инвестиционная позиция 
Российской Федерации», состав-
ляемого на квартальной основе 
Банком России.
На начало нынешнего года сум-

марная величина активов ино-
странных инвесторов (прямые, 
портфельные, прочие инвести-
ции) составила 832,5 млрд долл. 
А вот на середину года она равня-
лась 735,2 млрд долл. За полгода 
активы сократились без малого 
на сотню миллиардов долларов.
Активы в виде прямых инве-

стиций уменьшились примерно 
на 80 млрд долл. Активы в виде 
портфельных инвестиций – бо-
лее чем на 10 млрд долл. Активы 
в виде прочих инвестиций (это 
преимущественно кредиты и зай-
мы) – почти на 7 млрд долл.
Эти активы не испарились. Они 

ушли из России. Уведя почти
100 млрд долларов валюты. Пра-

вильнее сказать, что эти активы 
не ушли, а их выпустили из стра-
ны.
А вот на каком основании – 

большой вопрос. Ведь на 90 про-
центов эти активы принадлежат 
инвесторам из недружественных 
стран, которые ведут с нами не-
объявленную войну. В том числе 
заморозили наши активы на об-
щую сумму в полтриллиона дол-
ларов (кроме золотовалютных 
резервов на сумму свыше
300 млрд долл. арестованы также
активы физических и юридиче-
ских лиц РФ на сумму, которая, по 
оценкам экспертов, приближает-
ся к 200 млрд долл.).
Еще один фактор системати-

ческого ослабления валютного 
курса рубля также связан с ино-
странным капиталом в россий-
ской экономике. Те иностранные 
инвесторы, которые по тем или 
иным причинам продолжают 
оставаться в нашей стране, по-
тихоньку продолжают выводить 
свои доходы за пределы нашего 
отечества. Понятно, что выводят 
их не в рублях, а в иностранной 
валюте. Поскольку на 90 процен-
тов это иностранные инвесторы 
из «недружественных» стран, то 
понятно, что вывод доходов не в 
юанях, рупиях или турецких ли-
рах, а преимущественно в долла-
рах и евро.
В прошлом году за первые де-

сять месяцев выведено было 
87,0 млрд долл. В этом году за 
аналогичный период сумма со-
ставила 59,1 млрд долл. Вывод 
доходов весьма устойчивый. В 
июле он составил 4,5 млрд долл., 
в августе – 4,4 млрд, в сентябре 
– 4,9 млрд, в октябре – 4,3 млрд 
долл.
Некоторое сокращение вывода 

доходов за январь – октябрь на 
годовой основе есть, но не столь 
значительное (примерно на 32%). 
К тому же до 24 февраля про-
шлого года все было спокойно, 
никаких оснований для введения 
шлагбаумов для вывода инве-
стиционных доходов не было. 
Увы, если судить по статистике 
ЦБ РФ, то таких шлагбаумов нет 
и сегодня. А раз так, то стоит ли 
удивляться более чем скромным 
успехам в деле стабилизации и 
укрепления валютного курса
рубля.
Уважаемый читатель, никаких 

подробностей и пространных 
комментариев к приведенным 
цифрам я старался не давать. 
Переиначивая известную фразу, 
скажу: «Ничего личного, только 
статистика». Причем статистика 
самая свежая…

«Неладно что-то в датском ко-
ролевстве». Уильям Шекспир, 
«Гамлет».

Валентин КАТАСОНОВ
svpressa.ru
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-
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ПО ВСТУПЛЕНИЮ
В КОМСОМОЛ:
8-904-732-3182

Группа «ВКОНТАКТЕ»:
vk.com/lksm_samara

ПОРА
ДЕЙСТВОВАТЬ – 
ВСТУПАЙ В КПРФ! 
ЕСТЬ ВОПРОСЫ?
ЗВОНИ!
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ÒÐÓÄÎÂÀß Ñàìàðà

ЭКОНОМИКА

Тема валютного курса рубля продолжает оставаться топовой в российских СМИ. 
После обвала курса ниже планки 100 рублей за доллар в середине августа нынешне-
го года стали искать причины этого неприятного рекорда.

О ССО СО О О О , Ц О Л УЮ ЛЮ У ОД О ОС УС ЛПРОФЕССОР КАТАСОНОВ О ТОМ, КАК НАЦИОНАЛЬНУЮ ВАЛЮТУ ПОД ОТКОС ПУСТИЛИ

РУБЛЬ ОПЯТЬ «СЛИЛИ» БЕЗ ШУМА И ПЫЛИ: 
100 МЛРД ДОЛЛАРОВ СПОКОЙНО ВЫПУСТИЛИ ИЗ РОССИИ
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Самарский областной 
комитет КПРФ проводит

онлайн-консультации юристов

для граждан, чьи трудовые
права нарушаются:

незаконное увольнение или наруше-
ние закона при сокращении штата, 
а также понуждение к увольнению 

по собственной инициативе.

Вы можете отправить
письмо с вопросом

на адрес электронной почты

samara-kprf@yandex.ru
 или позвонить по телефону

+7 (927) 688-82-91

À ÒÛ ÏÎÄÏÈÑÀËÑß ÍÀ ÃÀÇÅÒÓ

ТОВАРИЩИ!

У вас есть возможность регулярно получать правдивую информа-
цию о событиях в регионе и за его пределами.  У нас на стра-
ницах вы сможете прочитать статьи и репортажи о новых ан-
тинародных действиях российских властей, узнать о том, 
что предпринимают люди труда в борьбе за свои права.

Подписаться на газету «Трудовая Самара»
можно в почтовых отделениях (то есть с доставкой на дом),

ÈÍÄÅÊÑ – ÏÎ 140

«ÒÐÓÄÎÂÀß ÑÀÌÀÐÀ»?

а также в киосках «Роспечати» и в горкоме (райкомах) КПРФ. В последнем случае получать газету нужно в горкоме КПРФ (Самара, ул. Галактионовская, 279).
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в декабре

7 декабря – Ми-
трофанов Владимир 
Александрович, Пер-
вый секретарь По-
хвистневского гор-
райкома КПРФ.

21 декабря – Панарин 
Дмитрий Васильевич, 
Первый секретарь 
Комитета Ставро-
польского местного 
районного отделения 
КПРФ, депутат Собра-
ния представителей 
сельского поселения 

Верхние Белозерки 
муниципального рай-
она Ставропольский 
Самарской области.

31 декабря – До-
рохова Светлана 
Юрьевна, член Бюро 
Комитета Самарско-
го областного отде-
ления КПРФ, куратор 
Комитета Самарского 
областного отделе-
ния КПРФ по работе с 
местными отделения-
ми КПРФ города Са-
мары.

http://samkprf.ru
– Самарский обком КПРФ 

http://kprftlt.ru  
– Тольяттинский горком КПРФ

http://syzrankprf.ru
– Сызранский горком КПРФ

https://vk.com/lksm_samara
– Самарский комсомол

во «ВКонтакте» 

+7 (960) 830 26 25

ТЕЛЕФОН
ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ

САМАРСКОГО ОБКОМА

Согласно данным Росстата, 
только по итогам первого квар-
тала 2023 года задолженность 
россиян за ЖКУ достигла по-
чти 900 млрд руб. За год ее 
размер вырос на 72 млрд руб. 
Задолженность по оплате ЖКУ 
имеют 7,8% россиян, показал 
опрос «Народного фронта». 
В то же время, по данным НП 
«Национальный жилищный 
конгресс», своевременно не 
платят за коммунальные услу-
ги до 10% собственников. По 
убеждению экспертов, это мак-
симально убедительное сви-
детельство крайней бедности 

населения. Реальные масшта-
бы этой проблемы, опираясь 
на официальные данные, оце-
нить невозможно, потому что 
методологии подсчета посто-
янно меняются. Поэтому, что 
можно предпринять для роста 
благосостояния населения, 
никто толком не представляет 
и не занимается этим. Власть 
уверяет всех, что всё под кон-
тролем и доходы населения 
растут.
Бороться с неплательщиками 

по закону очень сложно, отме-
чают представители управля-
ющих компаний. Реально взы-

скать задолженность только у 
порядочных жильцов, говорит 
директор УК «Кристалл» из 
Новокузнецка Елена Камнева. 
«Мы используем все доступ-
ные и законные методы: от об-
щения с должниками и состав-
ления договоров рассрочки до 
контроля продаж квартир по 
жилому фонду, используя соц-
сети», – отметила Камнева.
В новостройках жилищные 

компании ограничивают до-
ступ бригад ремонтников и ди-
зайнеров в квартиры злостных 
неплательщиков, добавляет 
гендиректор УК МОСС «Разви-
тие» Иоланта Овчинникова.
Около 80–85% должников 

называют основной причиной 
возникновения долга снижение 
реальных доходов на фоне ро-
ста инфляции, а также возник-
новение трудной жизненной 
ситуации, говорит эксперт на-
правления «Народный фронт. 
Аналитика» Дарья Полухина. 
Однако, по ее словам, есть 
граждане, которые принципи-

ально не оплачивают ЖКУ из-
за несогласия с начислениями 
или установленными тарифа-
ми.
При этом многим не оплачи-

вать счета может быть выгод-
но, поскольку, не платя «ком-
муналку», жильцы берут в долг 
у управляющей компании, но 
без процентов, как у банка, 
считает директор НП «Нацио-
нальный жилищный конгресс» 
Татьяна Вепрецкая.
Причины долгов разные, по-
этому нужны комплексные меры

по работе с должниками, ска-
зала председатель подкоми-
тета Торгово-промышленной 
палаты по развитию бизнеса 
в сфере управления жилой 
недвижимостью Сусана Кира-
косян. «Кажется правильным 
создать условия для работы 
профессиональных взыскате-
лей задолженности за ЖКУ и 
внедрять досудебное урегули-
рование споров», – заключила 
эксперт.

sovross.ru

ЖКХ

НЕПОДЪЕМНАЯ КОММУНАЛКА
О 8 ЛЛ О О ОСС С Л Л З УСЛУПОЧТИ 8 МИЛЛИОНОВ РОССИЯН ПЕРЕСТАЛИ ПЛАТИТЬ ЗА УСЛУГИ ЖКХ
Число злостных должников за жилищно-коммунальные 
услуги в России к началу четвертого квартала 2023 года 
составило 7,9 млн человек, следует из данных Федераль-
ной службы судебных приставов (ФССП). В отношении 
этих граждан уже запущена процедура взыскания задол-
женности. В ФСПП отметили, что по сравнению с 2022 
годом показатель практически не изменился и остается 
стабильным.


